

Paul CAILLON (1914-2005)

L'ami Paul CAILLON nous a quittés, au mois de février 2005, très discrètement comme il avait toujours vécu...

Il était membre actif de notre Société depuis très longtemps, et il avait fait partie du bureau de la SBCO pendant de nombreuses années.

C'était un excellent mycologue, extrêmement prudent et modeste, mais très méticuleux et observateur. Il passait de longues heures derrière son microscope, à son domicile de la rue du Petit Banc à Niort, comparant sans relâche ce qu'il observait avec les diverses descriptions trouvées dans sa bibliothèque (bien garnie), parfois sans se résoudre à adopter un nom d'espèce en raison de subtiles différences avec son échantillon.

J'avais souvent recours à lui, depuis plus de 30 ans, pour lever un doute ou entreprendre un examen plus approfondi. Et c'est lui qui avait guidé mes premiers pas dans la microscopie, lorsque je m'étais lancé dans cette aventure en 1976. C'est avec lui aussi que j'avais participé pour la première fois à un congrès de la *Société Mycologique de France*, en 1980 à Grenoble. Et sa haute stature était encore présente, il n'y a pas si longtemps, aux sorties mycologiques de notre société, notamment à Jard-sur-Mer pour le 11 novembre.

Il était très bon dessinateur également, et pour chaque champignon étudié il réalisait des aquarelles souvent plus précises qu'une photo, parce qu'il savait mettre en valeur le détail important, en complétant les planches en couleurs par de minutieux dessins d'organes microscopiques. Sans oublier les tests des réactions macro-chimiques pour lesquels il s'était muni de tout un arsenal de produits spécifiques.

Il a ainsi réalisé des centaines et des centaines d'études qui auraient mérité d'être publiées, mais il était bien trop modeste pour le proposer... Lorsqu'il rédigeait pour notre bulletin des comptes rendus de sorties mycologiques, il ne manquait jamais de mettre en évidence les déterminations délicates réalisées par des collègues qu'il citait, mais il passait sous silence ses propres mérites, et seuls ceux qui avaient participé à la sortie et qui le connaissaient bien savaient que c'était lui, et lui seul, qui avait réussi à mettre un nom sur telle ou telle espèce de russule ou de cortinaire, deux genres particulièrement difficiles, auxquels il ne craignait pas de s'attaquer.



Sur le plan humain c'était un ami fidèle et dévoué, toujours prêt à rendre service, mais il ne donnait son avis sur tel ou tel problème que lorsqu'il en était sollicité, se gardant bien de donner l'impression d'imposer son point de vue.

Bien que cela n'ait rien à voir avec nos activités, je dirai quand même un mot de ses qualités professionnelles, car elles allaient de pair avec son attitude sur le plan des sciences naturelles : il avait exercé la profession de chirurgien dentiste à Niort (j'avais été son client avant qu'il ne devienne un collègue et ami sur le plan mycologique), et il avait acquis très jeune, dans son métier, une grande renommée : je me souviens que pour des extractions difficiles, certains de ses collègues lui envoyaient leurs clients, dès les années 1950. Il avait d'ailleurs été président du conseil de l'ordre des chirurgiens-dentistes sur le plan départemental.

Sportif et alerte, il pratiquait encore le tennis à 80 ans passés, et au même âge il continuait à prendre des cours de dessin, et surtout de gravure, dans une école municipale, en compagnie d'élèves beaucoup plus jeunes !

Paul repose en paix au cimetière de Saint-Georges-de-Rex, où son père avait été instituteur, à la limite de la plaine et du marais. Mais au paradis des mycologues il retrouvera certainement le Dr BOUCHET, et ils pourront parler des sorties de la SBCO. Pour notre part nous ne les oublierons pas, et je retrouverai souvent dans mes notes l'évocation de récoltes qui avaient été si bien étudiées par mon ami Paul CAILLON.

Guy FOURRÉ

Articles de Paul CAILLON
publiés dans le Bulletin de la SBCO

- CAILLON, P., 1980 - Compte rendu de la sortie mycologique du 7 octobre 1979 en forêt de Mervent (Vendée). *Bull. Soc. Bot. Centre-Ouest, N. S.*, **10** : 315-317.
- CAILLON, P. & FROUIN, H., 1980 - Compte rendu de la sortie mycologique du 11 novembre 1979 à Jard-sur-Mer (Vendée). *Bull. Soc. Bot. Centre-Ouest, N. S.*, **10** : 322-323.
- CAILLON, P., 1981 - Compte rendu de la sortie mycologique du 12 octobre 1980 en forêt de Secondigny (Deux-Sèvres). *Bull. Soc. Bot. Centre-Ouest, N. S.*, **12** : 161-163.
- CAILLON, P. & FROUIN, H., 1981 - Compte rendu de l'excursion mycologique du 11 novembre 1980 à Jard-sur-Mer (Vendée). *Bull. Soc. Bot. Centre-Ouest, N. S.*, **12** : 171.
- CAILLON, P. & FROUIN, H., 1983 - Compte rendu de la sortie mycologique du 3 octobre 1982 en forêt de Mervent (Vendée). *Bull. Soc. Bot. Centre-Ouest, N. S.*, **14** : 231-233.
- CAILLON, P. & FROUIN, H., 1983 - Compte rendu de la sortie mycologique à Jard-sur-Mer (Vendée), le 11 Novembre 1982. *Bull. Soc. Bot. Centre-Ouest, N. S.*, **14** : 245-246.
- CAILLON, P., 1984 - Récoltes mycologiques 1982-1983 en Deux-Sèvres. Notules sur quelques espèces critiques. *Bull. Soc. Bot. Centre-Ouest, N. S.*, **15** : 169-176.
- CAILLON, P. & FROUIN, H., 1984 - Compte rendu de la sortie mycologique à Jard-sur-Mer (Vendée) le 11 novembre 1983. *Bull. Soc. Bot. Centre-Ouest, N. S.*, **15** : 341-343.
- CAILLON, P. & FROUIN, H., 1985 - Compte rendu de la sortie mycologique du 11 novembre 1984 à Jard-sur-Mer (Vendée). *Bull. Soc. Bot. Centre-Ouest, N. S.*, **16** : 439-443.
- CAILLON, P. & FROUIN, H., 1986 - Compte rendu de la sortie mycologique du 11 novembre 1985 à Jard-sur-Mer (Vendée). *Bull. Soc. Bot. Centre-Ouest, N. S.*, **17** : 367-378.
- CAILLON, P., 1979 - Compte rendu de la sortie mycologique du 22 octobre 1978 à Mervent (Vendée). *Bull. Soc. Bot. Centre-Ouest, N. S.*, **9** : 231-232.